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Banqueros aseguran no temer a AMLO 
Dicen que hay disposición para trabajar con quien gane en 2018. 
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Visión optimista de banqueros sobre México 
Estado de derecho. Es un tema aún de preocupación nacional, advierten. 
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Inversión en cartera alcanzó ya $2.195 billones: Banxico. 
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El que más contamina en megalópolis es Hidalgo... pero ni aplica No 
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Panorama Nacional 
 
 

Confirmada por ahora, asistencia de Peña a la Cumbre de Tuxtla en Costa 
Rica (La Jornada, Rosa Elvira Vargas, P.13 Política). 
Se tiene confirmada hasta ahora la participación del presidente Enrique Peña Nieto en 
la 16 Cumbre de Tuxtla los días 28 y 29 de este mes en Costa Rica. 
De realizarse, sería este el primer viaje del mandatario al exterior en 2017, pues el 24 
de enero canceló su asistencia a la reunión de la Comunidad de Estados 
Latinoamericanos y caribeños (Celac) en República Dominicana y días después 
anunció públicamente que no atendería en febrero la invitación de Donald Trump a la 
Casa Blanca. 
El país anfitrión espera la participación de los 10 jefes de Estado que conforman este 
mecanismo de cooperación regional. El encuentro fue convocado con el lema 
Mesoamérica nos une. 
Se ha informado que los temas de mayor relieve que se discutirán son el potencial de 
las alianzas público-privadas y el Proyecto Mesoamérica. 
 

‘‘Máximo desarrollo’’ del nuevo aeropuerto se verá en el año 2065 (La 

Jornada, Enrique Méndez, P.3 Política). 
El ‘‘máximo desarrollo’’ del nuevo aeropuerto internacional de la Ciudad de México se 
logrará hasta el año 2065, cuando terminarán las obras, y sólo entonces contará con 
seis pistas paralelas; de éstas, tres con operaciones simultáneas y dos terminales. 
En el informe que el director del Grupo Aeroportuario de la Ciudad de México (GACM), 
Federico Patiño, entregó a la comisión especial de diputados que da seguimiento a la 
obra, se explica que en 2030 sólo estarán disponibles tres pistas, una más que la 
actual terminal. 
Además, el documento refiere que ya se ha licitado 65 por ciento de la obra y 20 por 
ciento más este año, por lo que –de acuerdo con los legisladores de la comisión– 
cualquier nuevo gobierno no podría cancelarla, y además la concesión para la 
operación del aeropuerto ‘‘podrá extenderse al año 2098’’. 
 

Visión optimista de banqueros sobre México (El Financiero, Jeanette Leyva, P.P.-P. 

12 Y 13 Economía). 
Las perspectivas de crecimiento para el país son positivas en el mediano y largo 
plazos, coincidieron Enrique Zorilla, director de Scotiabank México, y Marcos Ramírez, 
director de Banorte. 
Zorilla destacó que las ventajas del país son las reformas estructurales, que hay una 
población joven y que la productividad industrial ha mejorado. 
Por su parte, Ramírez consideró que, pese a que las instituciones y leyes están bien 
hechas, lo que es preocupante es el Estado de derecho. 
Entrevistados por El Financiero antes de la 80 Convención Bancaria a celebrarse esta 
semana, los banqueros consideraron que hay condiciones para que el crédito continúe 
su expansión. 
 

Flujos foráneos, en máximos históricos (El Economista, Ricardo Jiménez, P.8 

Termómetro Económico). 
La entrada de flujos foráneos de cartera al mercado mexicano está alcanzando niveles 
máximos históricos, al registrar una cifra de 2.195 billones de pesos, según datos 
dados a conocer por el Banco de México (Banxico) el pasado 8 de marzo del año en 
curso. 



El ingreso de inversión extranjera al país, de acuerdo con analistas del medio 
financiero, se derivó fundamentalmente por el atractivo del diferencial de tasas que 
hay entre México y Estados Unidos, el cual se estima en alrededor de 500 puntos. 
En ese sentido, en el mercado mexicano, el bono a plazo de 10 años está pagando 
una tasa nominal en promedio de 7.80%, mientras en Estados Unidos el papel al 
mismo plazo ofrece un rendimiento de alrededor de 2.80 por ciento. 
En las primeras tres semanas de enero de este año, la tendencia de valores del 
gobierno en poder de extranjeros registró su nivel más bajo al reportar un monto de 
2.092 billones de pesos (13 de enero). 
Sin embargo, después del discurso de Donald Trump (20 de enero), combinado con el 
incremento de 50 puntos base en la tasa de interés de Banxico el pasado 9 de febrero, 
la cual la llevó a un nivel de 6.25%, propició la entrada de flujos foráneos al país. 
 

Slim, fuera del top 5 de los más ricos (El Economista, Redacción, P.26 Empresas y 

Negocios). 
Por primera vez en 12 años, el empresario mexicano Carlos Slim salió del top cinco en 
el ranking de los más ricos del mundo que elabora Forbes. El fundador de Grupo 
Carso descendió de la cuarta a la sexta posición en el ranking global, con una fortuna 
de 54,500 millones de dólares. 
A pesar de que tiene 4,500 millones de dólares más que en el 2016, su fortuna 
disminuyó de 73,000 millones de dólares en el 2013 (cuando ocupó el primer lugar) a 
54,500 millones de dólares este año. 
Por otro lado, México sumó este año un nuevo millonario en el listado: Juan Francisco 
Beckmann Vidal, CEO y principal accionista de la tequilera José Cuervo, además de 
que Rufino Vigil González, presidente de Industrias CH, se incorporó nuevamente, 
luego de que no apareciera en el ranking pasado. De esta forma, fueron 15 los 
mexicanos en la lista. 
 

Banqueros aseguran no temer a AMLO (El Universal, Antonio Hernández, P.P.- B1 

Cartera). 
Una eventual victoria de Andrés Manuel López Obrador en las elecciones 
presidenciales de 2018 no preocupa a los banqueros, siempre y cuando preserve la 
estabilidad económica del país y respete a las instituciones. 
A Un día de que comience la 80 Convención Bancaria en Acapulco, los principales 
directores generales de BBVA Bancomer, CitiBanamex, Santander, HSBC, Banorte y 
Banco Azteca coinciden en la posibilidad de un cambio de gobierno y reconocen que 
tienen la disposición de trabajar con el candidato que gane el próximo año: El 
presidente de la Asociación de Bancos de México, Luis Robles Miaja, dijo que el 
sistema va a trabajar con cualquier persona que ocupe los cargos públicos, pero es 
clave que se cuiden las instituciones. 
"Me refiero a cualquier candidato, porque la tentación es decir populismo igual a López 
Obrador y no, el populismo puede ser de derechas, izquierdas, nacionalista, 
xenofóbico. 
Estamos viviendo situaciones en las cuales, por ejemplo, el presidente Donald Trump, 
más allá de las políticas que llegue a aplicar, llegó con un discurso populista", aseguró. 
 

Contará la CDMX con un Sistema Local Anticorrupción (La Crónica de hoy, Ana 

Espinosa Rosete, P.14 Ciudad). 
En los próximos días la Asamblea Legislativa del Distrito Federal aprobará la creación 
del Sistema Local Anticorrupción, el cual tendrá como principal objetivo prevenir 
cualquier acto de esta índole. 
En entrevista con Crónica, el diputado panista Ernesto Sánchez destacó la necesidad 
de terminar con estas prácticas; como ejemplo, explicó que el sector empresarial es 
uno de los más involucrados en este delito. 



Dijo que el 7 y 8 de abril se creará una audiencia pública llamada “Parlamento 
Anticorrupción”, a fin de que los capitalinos, la sociedad civil organizada y el sector 
empresarial expongan sus inquietudes acerca de la creación del sistema. 
El proyecto contará con una fiscalía especializada que verificará los procesos 
administrativos con el comité coordinador del sistema, el cual comprobará el trabajo de 
los servidores públicos. 
De acuerdo con el Instituto Mexicano para la Competitividad (IMCO), durante el 2015 
el 46 por ciento de los líderes empresariales de la Ciudad de México entregaron dinero 
a empleados de gobierno a cambio de beneficios como un contrato o cualquier otro 
negocio. 
“Nosotros no hacemos cacería de brujas, nosotros tenemos lo que el IMCO nos dijo y 
que es la percepción ciudadana y empresarial que se tienen acerca de estas 
dependencias gubernamentales. El instituto considera que existe corrupción”, aseveró 
el legislador. 
 

Crece robo en la CDMX (Reforma, Antonio Nieto, P.P.). 
 Los robos están candentes en la Ciudad de México. 
Cifras de la dirección de Política y Estadística Criminal de la Procuraduría de Justicia, 
presentadas en su sitio web correspondientes a enero y febrero de este año, indican 
que más de 10 tipos de robos registraron un aumento en comparación con los mismos 
meses del año pasado. 
Las estadísticas indican que los robos con y sin violencia en el interior del Metro se 
duplicaron, al igual que los de autopartes y de celular. 
Los tres delitos están catalogados por la Procuraduría como ilícitos de bajo impacto. 
En el caso del primero, en enero y febrero de 2016 sumaron 73 denuncias, pero este 
año se registraron 170. El robo de autopartes pasó de 467 a mil 61. 
El robo de teléfono celular creció más del doble, pues en el primer bimestre del 2016 
se denunciaron 747 casos y este año fueron mil 644. 
 

Rehabilitan plaza; persisten 'coyotes' (Reforma, Shelma Navarrete, P.1 Ciudad). 
La Plaza de la Identidad, ubicada frente al Registro Civil, pudo cambiar de imagen... 
pero no de mañas, pues la falsificación de documentos persiste en el lugar. 
Con una inversión de 29 millones de pesos, el Jefe de Gobierno, Miguel Ángel 
Mancera, reinauguró la recuperación de este espacio público el 3 de enero. 
Tras años de abandono, fueron retirados alrededor de 100 comerciantes ambulantes y 
fueron acondicionadas las áreas verdes y colocadas 56 luminarias, puertos USB, 
bancas y una fuente seca. 
Así, fueron intervenidos 8 mil 500 metros cuadrados de la explanada, que incluye mil 
560 metros cuadrados de áreas verdes, donde fueron plantados 27 árboles. 
Sin embargo, REFORMA comprobó que alrededor de 25 personas merodean y 
ofrecen documentos a quienes se dirigen a la Oficina Central del Registro Civil, en 
Avenida Arcos de Belén. 
Buscan preferentemente a personas de provincia o usuarios que quieran modificar 
ilegalmente datos de las actas de nacimiento. 
"Algún acta, alguna corrección... qué va a arreglar", gritan sin recato. 
 

Confirma la FBI indagatoria sobre la interferencia rusa en la elección (La 

Jornada, David Brooks, P.22 Mundo). 

El director de la Oficina Federal de Investigaciones (FBI) confirmó este lunes 
públicamente que existe una investigación sobre la interferencia rusa en la elección 
presidencial estadunidense, que incluye una posible coordinación entre el Kremlin y el 
equipo de campaña del entonces candidato Donald Trump, y desmintió al presidente al 
afirmar que no hay evidencia de su acusación respecto de que su predecesor ordenó 
la intervención telefónica de sus oficinas en la Trump Tower. 



En una audiencia ante el Comité de Inteligencia de la Cámara de Representantes, el 
jefe de la FBI, James Comey, declaró que su agencia en general no comenta sobre 
investigaciones en curso, pero que en este caso el Departamento de Justicia lo 
autorizó a confirmar que se realiza una investigación de contrainteligencia sobre la 
interferencia rusa en la elección estadunidense y que ésta fue iniciada en julio del año 
pasado. 
Informó que la investigación cubre “la naturaleza de cualquier vínculo entre individuos 
asociados con la campaña de Trump y el gobierno ruso, y si hubo cualquier 
coordinación entre la campaña y los esfuerzos de Rusia”. Agregó que incluye también 
“una evaluación sobre si se cometieron delitos”. 
 
 

Procuraduría Agraria 
 
 

Entrega la Sedatu títulos agrarios en Nayarit (La Crónica de Hoy, p. 13) 

Como acto de justicia cotidiana y certeza jurídica del gobierno de la República la 
Secretaría de Desarrollo Agrario Territorial y Urbano (Sedatu) a través del Registro 
Agrario Nacional RAN entregó 1 080 documentos a ejidatarios de Unión de Corrientes 
municipio de Tuxpan en la  Zona norte del estado de Nayarit. 
En la cancha de usos múltiples de Unión de Corrientes, a nombre de la titular de la 
Sedatu. Rosario Robles, la delegada del RAN en este estado, María Santos 
Hernández Rentería, encabezó el acto de entrega; 501 fueron certificados parcelarios, 
157 de uso común y 422 títulos de propiedad. Para hacer posible la regularización de 
Unión de Corrientes, el RAN y la Procuraduría Agraria entablaron un juicio ante 
Tribunales Unitarios Agrarios, cuya resolución permitió el cambio de nombre del ejido 
Para hacer posible la regularización de Unión de Corrientes el RAN y la Procuraduría 
Agraria entablaron un juicio ante Tribunales Unitarios Agrarios cuya resolución permitió 
el cambio de nombre del ejido. 
(Información también publicada en: Terra/20Minutos/ Notimex) 
 

Buscan actualizar padrones ejidales (El Siglo de Durango, p.web) 

Lunes 20 de marzo de 2017 
La actualización de los padrones de ejidatarios y comuneros podría llevarse todo el 
año e incluso más tiempo, según indicó Pedro Silerio García, delegado de la 
Procuraduría Agraria. 
Mencionó que la falta de actualización de padrones es significativa, pues es común 
encontrar a personas fallecidas o con los derechos cedidos en los registros. 
El hecho de mantener los registros sin actualizar puede llevar a los ejidos y 
comunidades a la toma de decisiones erróneas, que después serán difíciles de 
corregir. 
 

Elige Santa María Chimalapas a sus autoridades comunales (RI Oaxaca, 

Ignacio Martínez Platas, p.web) 

Domingo 19 de marzo de 2017 
Oaxaca de Juárez. Este día, comuneros de Santa María Chimalapas eligieron a sus 
nuevas autoridades comunales, así como al Consejo de Vigilancia, en un proceso que 
se desarrolló sin incidentes y en un clima de civilidad. 
Los comuneros zoques de la cabecera municipal y de las 22 comunidades de Santa 
María Chimalapas, desde las 10.30 horas, dieron inicio con la asamblea, que concluyó 
poco después de 12.30 horas. 
Por segunda convocatoria, emitida por la Procuraduría Agraria, los comuneros 
eligieron como nuevo Comisariado Ejidal a Fernando López García, como secretario a 
Edwin González López y tesorero a Martín Zárate López. 



 

Trabaja SEDATU para vincular la seguridad jurídica de la propiedad social 
(La Prensa, P.web) 

Domingo 19 de marzo de 2017 
Estado de México.- Desde la Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano 
(SEDATU) se trabaja para atender a la población del campo en sus lugares de origen 
y vincular la seguridad jurídica de la propiedad social con la producción y 
productividad, en beneficio de las comunidades, expresó el subsecretario de 
Desarrollo Agrario de la dependencia, Gustavo Cárdenas Monroy, durante el  Taller de 
Capacitación y Audiencia Agraria, que se efectuó en el municipio de Villa Victoria, en 
el Estado de México. 
Ante más de 900 ejidatarios que se dieron cita en el Auditorio Municipal de esta 
demarcación, Cárdenas Monroy dijo que cuando la población se acerca al gobierno se 
resuelven los problemas y se logran mejores condiciones de vida para los ejidatarios y 
sus familias, “lo que permite arraigar a las personas en sus lugares de origen para que 
no tengan que andar buscado oportunidades fuera del país”. 
Destacó que si algo distingue a los mexicanos es su nacionalismo, por lo que hizo un 
llamado a los ejidatarios a que se acerquen a las autoridades, que vayan de la mano, 
cara a cara, “porque esa cercanía permitirá dar solución a los problemas”. 
“Por eso –agregó Cárdenas Monroy– la SEDATU ha puesto en operación 32 Consejos 
Estatales de Desarrollo Agrario, presididos por la Secretaria Rosario Robles para 
atender a la población del campo en sus lugares de origen y vincular la seguridad 
jurídica de la propiedad social con la producción y productividad”. 
Cárdenas Monroy afirmó que los asuntos que son planteados por las personas que 
son atendidas en las mesas de trabajo durante las audiencias agrarias, se les debe 
dar seguimiento en sus lugares de origen, sin costo alguno, como es el caso de las 
acciones que realizan la Procuraduría Agraria y el Registro Agrario Nacional, “porque 
esa es la instrucción del Presidente Enrique Peña Nieto”. 
 

Cuidarán derechos de paisanos del campo (El Siglo de Durango, P.web) 

Domingo 19 de marzo de 2017 
La Delegación de la Procuraduría Agraria en Durango, no descarta que a causa del 
rigor que se aplica en las políticas migratorias del vecino país del norte, algunos 
paisanos se vean en la necesidad de regresar y recuperar las tierras que alguna vez 
dejaron atrás al ir en busca del sueño americano. 
Pedro Silerio García, delegado de la Procuraduría Agraria, mencionó que no es 
desconocido que ejidatarios, comuneros y dueños de propiedad social en general, se 
encuentren en Estados Unidos, en busca de mejores oportunidades. 
Algunos prestaron, rentaron o simplemente dejaron sus tierras sin utilizar o en manos 
de familiares, al haber encontrado un trabajo o en busca de la posibilidad de hacerlo. 
 

Acerca DIF Jornadas Jurídicas a comunidades (am Irapuato, P.web) 

Sábado 18 de marzo de 2017 
Salamanca.  
Durante las primeras Brigadas Jurídicas del año, el DIF estatal atendió a 2 mil 600 
guanajuatenses, incluidas personas de los 46 municipios y sus comunidades. 
De acuerdo con El Director General del DIF Estatal, Alfonso Borja Pimentel, el objetivo 
del programa es acercar asesorías jurídicas a todas las personas que lo requieran, en 
especial en comunidades donde los ciudadanos no cuentan con dinero y tiempo para 
realizar algún trámite jurídico. 
Las jornadas son acercadas a diferentes comunidades; dichas jornadas son 
transversales, debido a que participan varias dependencias que al mismo tiempo 
ofertan sus servicios que van desde la expedició y re-afiliación del seguro popular, 
asesoría gratuita en materia civil y defensoría pública, asesoría por parte de la 



Procuraduría Agraria donde se apoya para aclarar dudas sobre tierras ejidales y 
parcelas. 
 

La justicia para pueblos indígenas, aún lejos de alcanzarse, investigador 
(La Prensa, p.web) 

Viernes 17 de marzo de 2017 
La justicia para los pueblos autóctonos en México será realidad sólo si se cumplen sus 
principales reivindicaciones históricas, entre ellas el reconocimiento a los grupos 
originarios como sujetos sociales, la autodeterminación para el debido manejo de los 
recursos naturales y la autonomía de los sistemas normativos, sostuvo el doctor 
Carlos Humberto Durand Alcántara, profesor-investigador de la Universidad Autónoma 
Metropolitana (UAM). 
El coordinador de las maestrías en Derecho, de la Unidad Azcapotzalco de la UAM, y 
en Derecho Indígena, del Instituto Nacional de Estudios Fiscales (INEF), Chiapas, 
recordó que hay 1,800 comunidades que no disponen de documentación jurídica, por 
lo que padecen afectaciones y expropiaciones agrarias “por ser de los más pobres y 
carecer de asesores legales”. 
En la presentación del libro Justicia indígena y autodeterminación, coordinado por el 
doctor Durand Alcántara y editado por la Procuraduría Agraria, el doctor José Alfredo 
Castellanos Suárez dijo que la obra constituye un referente para próximos estudios, 
pues abre puntos de debate de primer orden y aborda aspectos no planteados, ni 
abordados o ausentes en la legislación en materia de justicia indígena y en la lucha de 
los pueblos por su autodeterminación. 
 

Buscan identidad legal en comunidades (El Diario Martinense, Adirán Mendoza 

Salazar, p.web) 

Viernes 17 de marzo de 2017 
Tihuatlán, Ver.- En el municipio existen tres comunidades, donde sus habitantes y 
ejidatarios vienen agilizando la identidad legal de sus propiedades y de esta forma, 
poder acceder a los diversos servicios básicos. 
El síndico único comisionado en Asentamientos Humanos, Damián Durán Andrés, dijo 
que a la fecha se ha tenido acercamiento con los representantes de ejidos como: Valle 
Verde, La Joya y Felipe Ángeles, quienes buscan el apoyo del Ayuntamiento para 
agilizar los trámites ante el Registro Agrario Nacional y otras dependencias. 
Añadió que el clamor de que las autoridades los reconozcan como una comunidad, es 
para lograr la introducción de los servicios básicos como: luz, drenaje, agua, entre 
otros, que hoy en día carecen, aunado a un certificado parcelario formal. 
Finalmente, comentó que por lo pronto, en el Ayuntamiento se les dan todas las 
facilidades en algunos trámites, ya que las instancias legales y las que deciden si 
estas zonas rurales son confirmadas como comunidades, son el Registro Agrario y la 
misma Procuraduría Agraria. 
 

Juan Carlos Cruz, nuevo delegado de la Procuraduría Agraria en Colima 
(Colima Noticias, p.web) 

Jueves 16 de marzo de 2017 
Colima, Col.- Fue presentado ante Luis León Aponte, Delegado de la Segob, Juan 
Carlos Cruz Mauricio como el nuevo Delegado de la Procuraduría Agraria en Colima. 
La ceremonia tuvo lugar en la sala de juntas del Procurador, ante la presencia del 
responsable de la Subprocuraduría, Germán Mendoza Palomo, y del Coordinador 
General de Delegaciones, Francisco García Manilla. 
Durante la presentación, estuvieron acompañados de la Subdelegada de Coordinación 
con Delegaciones Federales, Norma Gutiérrez Flores, y del Subdelegado de la PA, 
Roberto Trejo. También, se contó con la asistencia de la Directora General de 
Comunicación Social, Lila Chárvel Roselló, y del Presidente de la Confederación 
Nacional Agronómica (CNA), Alfredo López Valdovinos. 



“La Procuraduría Agraria tiene en sus atribuciones defender los derechos campesinos, 
tratarlos con respeto en toda circunstancia y trabajar para contribuir a mejorar las 
condiciones de vida de quienes trabajan la tierra”, expresó el titular de la dependencia, 
Cruz López Aguilar, quien dio posesión a Juan Carlos Cruz como Delegado de la 
Procuraduría Agraria en Colima. 
(Información también publicada en: ADN Colima, 1 Foto/Sitquije, 1 Foto) 
 

Instala Procuraduría Agraria mesa de diálogo para solucionar conflicto en 
Isla la Palma (Infórmate, Benito Olivares, p.web) 

Jueves 16 de marzo de 2917 
Ciudad de México.- El Procurador Agrario, Cruz López Aguilar, instaló hoy una mesa 
de dialogo entre ejidatarios y comuneros de Santiago Zacatula, Unión Guerrero; así 
como de Las Guacamayas y Melchor Ocampo, en Lázaro Cárdenas, Michoacán, con 
autoridades de esta entidad, para una solución definitiva en el conflicto social-agrario 
que persiste en la Isla La Palma, y declararla Zona Económica Especial (ZEE). 
La reunión tuvo lugar en el Salón de Usos Múltiples de la propia Institución, a la que 
asistieron autoridades de los ejidos involucrados y por parte del Gobierno de 
Michoacán, el Secretario de Gobierno, Adrían López Solís y el Consejero Jurídico, 
Sergio Mesino Morales. 
El encuentro pretende a través de la vía legal y el dialogo, la solución definitiva al 
problema que desde hace tiempo se presenta en la Isla de La Palma, con el propósito 
de incorporar esa zona especial al desarrollo social de la Nación. 
Durante la primera sesión de la mesa de dialogo, las partes en conflicto manifestaron 
su voluntad y determinación por concluir en definitiva esta diferencia, e iniciar una 
convivencia pacífica para no detener el desarrollo del país. 
(Información también publicada en: Grilla en el Poder) 
 

El despojo a los pueblos en Yucatán: prestanombres, empresarios y 
funcionarios al amparo de la Procuraduría Agraria (Desinformémonos, p.web) 

Jueves 16 de marzo de 2017 
Mérida, Yucatán.- Yucatán, como enormes regiones de México y América Latina, está 
siendo víctima de la voracidad con que prestanombres, empresarios y funcionarios 
coludidos se lanzan sobre el patrimonio del pueblo maya. Con la gestión y complicidad 
de la Procuraduría Agraria, que realmente funge como “privatizadora de ejidos” 
diversas voces se levantan para alertar sobre el plan para vender los recursos 
naturales de Yucatán. 
Los pleitos por el control de los ejidos de Yucatán son para apropiarse de las tierras y 
de los recursos naturales que hay en ellas, dice Jesús Solís Alpuche, vecino de Kinchil 
y promotor de grupos campesinos que defienden su patrimonio desde la Constituyente 
Ciudadana y Popular, iniciativa de organizaciones sociales, iglesias y ciudadanos que 
buscan refundar el país y que preside el obispo de Saltillo, Raúl Vera López. 
Luego que anteayer ejidatarios de Chocholá protestaron ante el Palacio de Gobierno y 
la Procuraduría Agraria porque ésta “destituyó ilegalmente” a Claudia Cob Durán como 
comisaria ejidal el domingo, Solís Alpuche dice lo siguiente: “La crisis por la 
representación legítima, que afecta hoy a Chocholá, Punta Laguna (Valladolid), 
 

Denuncia presidente ejidal de San Agustín, malos manejos de presidente 
anterior (Hoy Juárez, p.web) 

Jueves 16 de marzo de 2017 
Juárez.- Denuncia presidente ejidal de San Agustín, malos manejos de presidente 
ejidal anterior, dejando en la incertidumbre a la mayoría de los pobladores sobre la 
posesión de sus tierras. 



Manuel Estrada Houston, presidente del Comisariado Ejidal de San Agustín, denunció 
que el anterior presidente ejidal, Héctor Hernández, no ha querido hacer entrega de la 
administración, por lo que dijo tendrán que proceder de manera legal. 
Procederá ante el secuestro de los documentos, que presuponen hay diversas 
anomalías como alteración de actas ejidales, esto con la complicidad de la 
Procuraduría Agraria y el Registro Agrario Nacional, pidiéndole a los ejidatarios que 
no firmen nada ya que se meterán en problemas. 
 
 

Sector Agrario 
 
 

Capitanes (Reforma, p. 3) 

Ahí está otro ejemplo en el caso de Rosario Robles, titular de la Sedatu, que la 
semana pasada informó que el programa de impulso a la vivienda arrancaba en el 
Estado de México "porque tenemos un presidente mexiquense". Nomás por eso 
 

De Paso / La desfachatez de la secretaria Robles; pero es su "chamba" 
(Columna, Milenio Diario, José Luis Reyna, p. 4) 

Lunes, 20 de marzo de 2017 
Los desplantes recientes de la titular de Sedatu, Rosario Robles, ilustran el tema. En 
un mitin político celebrado en Puebla la semana pasada "destacó que la firma de un 
acuerdo para el impulso de la vivienda se hizo primero en el Estado de México porque 
es la tierra del presidente Enrique Peña" (Reforma online, 16/III/17). Se deduce que 
las demás entidades federativas tienen una prioridad secundaria para que sus 
poblaciones tengan una probabilidad semejante para adquirir una vivienda, si acaso se 
les puede llamar así las construcciones de 40 metros cuadrados que distribuye la 
dependencia encabezada (es un decir) por la señora Robles 
 

Apura Robles reparto (Reforma, p. 12) 

Domingo, 19 de marzo de 2017 
Acompañada por el Gobernador del Estado de México, Eruviel Ávila, la titular de la 
Sedatu, Rosario Robles, entregó apoyos, títulos de propiedad y espacios públicos 
recuperados en el municipio de Huehuetoca 
 

Policías no acompañan a ONG por no tener gasolina (El Universal, Roselia 

Chaca, p. 19) 

Domingo 19 de marzo de 2017 
Miguel Ángel Aguirre García, representante regional del Comité Nacional en Defensa y 
Conservación de Los Chimalapas, informó que se solicitó el acompañamiento de 
guardias del gobierno estatal y federal con el fin de tener las condiciones adecuadas 
para ingresar por la zona de Cintalapa, Chiapas y evitar algún tipo de emboscada o 
enfrentamiento con chiapanecos. "En la zona de conflicto agrario no hay presencia 
policiaca y la tensión es fuerte", reiteró Aguirre García. 
 

El correo ilustrado / Respaldo a pápagos contra el muro (Cartas del Lector, La 

Jornada, p. 2) 

Sábado 18 de marzo de 2017 
Manifestamos nuestro decidido apoyo a las reivindicaciones y justo reclamo de la 
nación tohono o''odham (pápago) contra la pretensión de Donald Trump de dividir su 
territorio con un muro de 120 kilómetros, entre Arizona y Sonora, lo cual afecta su 
cultura, tradiciones y daña el ecosistema. Respaldamos su demanda ante la Comisión 
Interamericana de Derechos Humanos, para detener la construcción de esta barrera 
física. A la secretaria de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano, Rosario Robles 



Beríanga, demandamos hacer valer el convenio 169 de la Organización Internacional 
del Trabajo sobre pueblos indígenas, que ampara el derecho de posesión de los 
pápagos del predio El Bajío, donde se encuentra el paso más seguro hacia Arizona. 
Exhortamos a boicotear a la empresa poblana Ecovelocity, que pretende participar en 
la construcción del repudiado muro 
 

El respeto a nuestros territorios es la paz (Artículo, La Jornada, Abel Barrera, p. 16) 

En todo momento les demostramos que la razón y el derecho estaban de nuestro lado. 
No hubo ninguna duda, porque en los seis juicios agrarios que interpusimos los 
magistrados resolvieron en nuestro favor. Les hicimos ver que la sabiduría de los 
pueblos es más astuta y efectiva. Pudimos combinar la organización de las 
comunidades contra la presa la Parota, con la defensa jurídica, la denuncia en los 
medios de comunicación y la solidaridad de los organismos internacionales. 
 
 

Sector Agropecuario 
 
 

Temen productores al arroz de Vietnam (Reforma, Frida Andrade, p. 3 Negocios) 
Ante la incertidumbre que pudieran traer la renegociaciones del Tratado de Libre 
Comercio (TLC), la Secretaría de Agricultura sugiere importar arroz de Vietnam, pero 
los agricultores nacionales temen que desplace su producción como ocurrió en 2014 
"Sí aquí se le abrieran las fronteras, totalmente, al arroz de Vietnam por un problema 
con EU, nos van a destinar casi a la desaparición", consideró Pedro Díaz, presidente 
del Consejo Nacional de Productores de Arroz. El arroz nacional fue desplazado 
debido a que comenzaron a entrar grandes volúmenes de arroz de Vietnam, el cual 
tenía un precio de alrededor de 25 por ciento más bajo que el importado de Estados 
Unidos, del que siempre se ha abastecido México. 
 

"Maíz transgénico daría mayor soberanía" (El Economista, María del Pilar Martínez, 

p. 23) 

MEXICO PUEDE aumentar su producción de maíz amarillo hasta en 5 millones de 
toneladas en el corto plazo utilizando semilla genéticamente modificada y de esta 
forma aumentar la producción de manera gradual lo que permitiría reducir las 
importaciones que actualmente superan los 13 millones de toneladas anuales. 
Pedro Ortíz productor y miembro de la Alianza Protransgénicos explicó que la 
búsqueda de nuevos mercados para cubrir la demanda nacional de granos incluye a 
países como Argentina y Brasil países en los que se siembra maíz transgénico y 
resulta incongruente que se traiga maíz de otros países y en nuestro país no se 
permita sembrar maíz transgénico- 
En entrevista, el productor del norte del país detalló que al menos 5,000 productores 
están listos para sembrar maíz transgénico. "Es posible utilizar semilla con mayor 
rendimiento. Está comprobado que si nos dejan producir pasaríamos de 3.4 a 4 
toneladas de maíz amarillo por hectárea; es un brinco rápido porque se cuenta con 
una semilla más resistente a las plagas, e incluso a la sequía". El pasado jueves, el 
secretario de Agricultura, Ganadería, Desarrollo Rural, Pesca y Alimentación 
(Sagarpa), José Calzada Rovirosa, detalló que el plan de diversificación de mercados 
abarca más de 160 países; y en el caso de granos, informó que el maíz provendría 
fundamentalmente de Argentina y Brasil, de donde se podrían importar hasta 2,327 
millones de dólares. En ese sentido, la Alianza Protransgénicos demandó a la 
autoridad "destrabar" las autorizaciones para la siembra de maíces transgénicos, 
misma que ya lleva más de dos años. 
 

México-EU, en su pico de comercio alimentario (El Economista, p.p.-23) 



MEXICO Y Estados Unidos alcanzaron el mejor nivel de Intercambio comercial, al 
totalizar 42,785 millones de dólares (entre exportaclones e Importaciones) en el 2016, 
lo que representó un crecimiento a tasa anual de 5%, Informó la Secretaría de 
Agricultura, Ganadería, Desarrollo Rural, Pesca y Alimentación (Sagarpa). 
 

Arranca mi escuela produce (Reporte índigo, , p. 6) 

El Sindicato Nacional de Trabajadores de la Educación (SNTE) puso en marcha el 
programa piloto “Mi Escuela Produce”, con el respaldo de la Secretaría de Agricultura, 
Ganadería, Desarrollo Rural, Pesca y Alimentación (SAGARPA), que consiste en el 
activación y fortalecimiento de parcelas escolares, principalmente en comunidades 
rurales. 
 

Crece 5% el comercio agrícola entre México y EU (El Universal, Teresa Moreno, ´p. 

19) 

Lunes 20 de marzo de 2017 
Crece 5% el comercio agrícola entre México y EU TERESA MORENO —
justiciaysociedad@eluniversal.com.mx El comercio agroalimentario entre México y 
Estados Unidos llegó a los 42 mil 785 millones de dólares en exportaciones e 
importaciones durante 2016, reportó la Secretaría de Agricultura, Ganadería, 
Desarrollo Rural, Pesca y Alimentación (Sagarpa). Para el gobierno federal esto 
representa su "mejor nivel", puesto que alcanzó una tasa de crecimiento de 5%. Estas 
cifras revelan un superávit en la balanza comercial agroalimentaria de 6 mil 964 
millones de dólares, un avance de 34% con relación al saldo de 2015. 
 

Activo Empresarial / Diversificar agro, estrategia en TLC (Columna, Excélsior, 

José Yuste, p. 2 Dinero) 

Lunes 20 de marzo de 2017 
Diversificar agro, estrategia en TLC a semana pasada vimos a José Calzada, el 
secretario de Agricultura, anunciar la diversificación de compras agropecuarias. 
México dejará de depender tanto de EU en compras agropecuarias. Esto es clave para 
renegociar el Tratado de Libre Comercio con EU, y de verdad, sí puede originar 
presión a los productores estadunidenses para llegar a un buen arreglo con México. 
ESTRATEGIA EFECTIVA PARA NEGOCIAR TLC El tema no pasó desapercibido por 
Tendencias Económicas y Financieras, que en su publicación menciona: es una 
estrategia efectiva del gobierno mexicano, o por lo menos, la primera estrategia en esa 
vía. 
 

Cuenta Corriente / Ley General de Desarrollo Forestal Sustentable (Columna, 

Excélsior, Alicia Salgado, p. 5 Dinero) 

Lunes 20 de marzo de 2017 
Con ese drama, hace un par de semanas se aprobó en la Cámara de Diputados el 
dictamen de la Comisión de Medio Ambiente la Ley General de Desarrollo Forestal 
Sustentable, que deroga por''completo la ley vigente y busca regular y fomentar el 
manejo integral y sustentable de lps territorios forestales, y aunque la Ley tiene el 
objetivo correcto para fortalecer las capacidades institucionales de la Comisión 
Nacional Forestal, pero no reconoce el origen del principal problema de la extrema 
deforestación que tiene el país. 
Según Iván Zúñiga y Andrés Ávila, investigadores del Grupo de Financiamiento para el 
Cambio Climático capítulo México, "el cambio de uso de suelo y la pérdida de los 
ecosistemas forestales (deforestación y degradación) son la tercera fuente de GEI en 
México, representando el 13% de las emisiones anuales totales del país, contribución 
que está por encima de las emisiones provocadas por la producción de petróleo y 
gas". Y es cierto, la principal razón de la deforestación en México tiene su origen en la 
tala clandestina y la quema de zonas boscosas, que tienen por objeto extender'' zonas 



de cultivo "ejidales" o "ilegales" que tienen una gran capacidad de apalancamiento 
político. 
 

Frentes Políticos (Columna, Excélsior, p. 13) 

Domingo 19 de marzp de 2017 
** I Aplicados. En la Secretaría de Agricultura no pierden el tiempo suponiendo qué 
será lo que vendrá ante la amenaza que representa Donald Trump como presidente de 
Estados Unidos. La Sagarpa, cuyo titular es José Calzada Rovirosa, impulsa el café 
"Hecho en México", mediante esquemas de fomento a la producción, principalmente 
en los estados de Chiapas y Veracruz, zonas con Denominación de Origen, con 
beneficio para pequeños productores y comunidades rurales. Asimismo, promueve el 
intercambio de experiencias entre Argentina y México para fomentar la productividad y 
rentabilidad del campo nacional. Estamos convencidos, no todo es Estados Unidos. ** 
II. El mejor momento. José Antonio González Anaya, director de Pemex, estuvo de 
fiesta. En los 79 años de Petróleos Mexicanos, aseguró que, aunque el año pasado se 
aplicó un recorte de 100 mil millones de pesos, casi el 20 por ciento del presupuesto 
de la empresa, actualmente cuenta con finanzas mejorables, pero estables. "Aunque 
falta mucho por hacer, Pemex está saliendo adelante y tiene futuro", aseguró. Se le 
está dando la vuelta como se da el viraje a un gran buque petrolero, "sin prisa, pero 
sin pausa", dijo. Que Pemex, a estas alturas siga siendo de los mexicanos, ya es 
ganancia. ¿O no? 
 

Agrotóxicos y transgénicos: asalto a la salud y derechos humanos (Artículo, 

La Jornada, Silvia Ribeiro, p. 19) 

Sábado 18 de marzo de 2017 
Digamos, a manera de resumen, aunque existen vías reales y alternativas sanas, que 
sí alimentan, son nutritivas, no contienen veneno y dan trabajo a la mayoría de los que 
viven en el campo; todas y todos estamos expuestos a sustancias altamente tóxicas 
en alimentos y ambiente, no porque sean necesarias, sino solamente para el lucro de 
unas pocas trasnacionales. Esto es exactamente el trasfondo de la lucha que llevan 
las comunidades indígenas, de campesinos y apicultores de la Península de Yucatán 
que se oponen a la plantación de soya transgénica en sus territorios, por la 
autorización que otorgó la Sagarpa a Monsanto para sembrar 235 mil hectáreas de 
soya transgénica tolerante a glifosato en siete estados. En las demandas presentadas 
por organizaciones de Campeche y Yucatán, la Suprema Corte reconoció que las 
comunidades indígenas tienen derecho a consulta, pero negó el fondo de la demanda, 
justamente lo que los relatores de Naciones Unidas señalan: los impactos y violación 
de derechos a la salud y al medio ambiente. El próximo miércoles se discute en la 
Superna Corte de Justicia de la Nación la demanda de comunidades y organizaciones 
de Quintana Roo (Consejo Regional Indígena Maya de Bacalar y otras) que denuncia 
los daños por la soya transgénica en sus comunidades y ecosistemas, enfatizando que 
no se trata de que los "consulten", porque ya desde sus asambleas lo han discutido y 
su respuesta es clara: demandan anular el permiso de siembra de soya transgénica. 
 
 

Organizaciones Campesinas 
 
 

El ojo huichol, los chamanes y la mística saturan la jornada (El Universal, 

Alberto Morales, p. 8) 

Lunes 20 de marzo de 2017 
"Es para que nos vaya bien a todos y gane la gubernatura", dijo la octogenaria mujer 
en silla de ruedas. El segundo ojo es el de la herencia y tradición nayarita que se 
cierne sobre el ex líder de la CNC, quien lleva bordado en su camisa el ojo de Dios, 



símbolo de la cultura huichoL "Es el ojo de Dios, los huicholes lo pintan tras haber 
comido peyote, mismo que también se untan en los pies para correr", afirmó Cota 
luego de haber jurado como aspirante tricolor al gobierno del estado 
 

Autoridades incumplieron los acuerdos sobre salarios justos: jornaleros 
de San Quintín (La Jornada, Mireya Cuéllar, p.p.-25) 

Sábado 18 de marzo de 2017 
A los trabajadores los acompañaron los padres de los 43 normalistas desaparecidos 
en Iguala, Guerrero, con quienes hicieron una declaración conjunta, que incluye el 
derecho efectivo a la seguridad social, eliminar el acoso sexual contra las jornaleras, 
respeto a su sindicato y eliminación de contratos colectivos de protección patronal en 
este sector. Al mitin asistieron poco más de 900 personas, entre ciudadanos y 
organizaciones agrícolas, como el movimiento El Campo es de Todos, y sindicatos, 
entre ellos de Telefonistas y de la Universidad Nacional Autónoma de México. 
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